

La obra desconocida de escritores ovallinos

La geografía literaria de los ovallinos suelo limitar al norte con Víctor Domingo Silva y al sur con los imprecisos límites de un Luis Sepúlveda que, según su propia confesión, nació en esta ciudad por una mera casualidad.

Es de ignorancia generalizada, la existencia de una notable generación de escritores que nacidos en esta zona, alcanzaron una significativa ubicación en el árbol de la creación literaria nacional. "No tenía idea que era escritor", me confesó en una ocasión un profesor de castellano que vivía en aquella época en el pasaje Oscar Lanas, de la población Vista Hermosa.

Como el mínimo homenaje a su obra, hacemos un breve recuerdo de ellos.

Augusto Winter Tapia, poeta nacido en 1868 en el mineral de Tamaya, terminó por radicarse en Nueva Imperial, en las proximidades de Temuco. Creador de la primera biblioteca pública municipal existente en el país en la localidad de Puerto Saavedra, la que era visitada y recibía los aportes de Pablo Neruda, su amigo personal, y de Gabriela Mistral.

De su obra poética, las antologías chilenas no excusan la ausencia de "La fuga de los clanes".

Guillermo Alias. ¿Lo recuerda? No, desde luego.

Hijo de una conocida familia ovallina de la primera mitad del siglo. Nació en 1917. Autor de novelas como "El tiempo banal" (ganadora del concurso nacional CRAV), "A la sombra de los días", "Y corría el billete" y algunos libros de cuentos. Perteneció a la Sociedad de Escritores de Chile, de la que llegó a ocupar la presidencia.

Falleció en el exilio parisense, en la década del ochenta.

Homero Baschún nació en 1901 en el mineral de Tamaya. Hijo de padres mineros, su nombre verdadero era Humberto Cortés y a fuerza de empuje personal y talento, fue escalando posiciones hasta convertirse en un prestigiado escritor y, durante cuarenta años,

colaborador ininterrumpido del diario Las Últimas Noticias. Sus obras -fundamentalmente cuentos y ensayos periodísticos- fueron publicadas en innumerables antologías nacionales y revistas de circulación nacional.

En 1964 fue distinguido con el premio "Alejandro Silva de la Fuente", concedido por la Academia Chilena de la Lengua.

Radicado en Santiago en su antigua casa de la Quinta Normal y rodeado de una impresionante biblioteca personal y de sus innumerables amigos, falleció a los 95 años, sin que pudiera recibir el homenaje de su ciudad de origen.

Poeta, narrador y periodista, Oscar Lanas nació en Barraza en 1902. Sus inicios en el periodismo y en la lirica es posible encontrarlos en las páginas del diario El Tamaya. Sus amigos le recordaban además como un buen recitador y un ameno conversador que

entretenía con su ingenio y su capacidad para abordar diversos temas en las tertulias del antiguo Club Comercial.

De su obra literaria se menciona por ejemplo la novela "La ciudad de los piratas", publicada en dos tomos, e innumerables piezas poéticas. En Ovalle se lo recuerda, sin embargo, por una de sus últimas obras, el libro "La emoción del terremoto", escrito a su regreso en 1953 a Ovalle.

David Perry Lanas era de profesión médico, pero sin duda por lo que tiene reservado un espacio en la posteridad será más por su obra literaria que ha trascendido a las generaciones. Preocupado por la desertización, escribió y publicó varias cosas sobre el tema, entre ellas "El agua, nuestro principal factor de riqueza", "Nuestra forestación integral".

Pero, los trabajos que lo llevan a ocupar el cenit de la creación literaria limarina son "Historia del departamento de Ovalle", en conmemoración del centenario de la ciudad. Y la novela de anticipación "Ovalle, año 2031", una clarividente visión de la ciudad del futuro escrita en la primera mitad del siglo pasado.



David Perry Lanas, escritor notable.

Diego Dublé Urrutia [artículo] Julio Ramírez Fernández.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ramírez Fernández, Julio, 1911-1982

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Diego Dublé Urrutia [artículo] Julio Ramírez Fernández.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile